APARTADO 1.311

Diario de la Tarde

AÑO IX

SAN JOSE, COSTA RICA, MIERCOLES 16 DE MARZO DE 1927

NUM. 2552

### COMENTARIOS Y NOTICIAS

# LAS REFORMAS ESCOLARES

liza una reacción natural delimitación de materias. En sín isma, la finalidad del plan no es absurda. En realidad se ha estado protestando durante mucho tiempo contra el exceso de materias; aún se a visto el resultado práctico de eso: el alumno centra su atención en un orden de ideas; olvida pronto lo que aprende mal y la obra educativa resulta en cierto sentido estéril. La reacción tenía que producirse hoy o mañana. Ahora bien, los nuevos planes consultan intereses prácticos de la educación nacional? ¿Están concebidos con madurez de entendimiento; resuelven problemas educativos? Podría preguntarse mucho, pero no hay necesidad. Los planes nuestros de educación no siempre se consultan y cuando se consultan se complican más que se resuelven. Los planes nuestros de educación se imponen por las autoridades educativas. La palabra imponen no responde pre- el orden en la experiencia. En educación pública hablar de mandatos.

ria de educación garantizan con su buena fe el deseo de servir bien los intereses de la educación nacional. Los planes de reform a pueden ser los más contradictorios; pueden inspirarse en profundas necesidades ideales del hombre o en profundas necesidades prácticas; pueden seguir esta o aquella doctrina; pueden estar recargados de materias o haberse simplificado, etc., siempre serán buenos. Hay una fórmula definitiva que resuelva el problema educativo humano? no. Lo que hay son mil fórmulas, infinitas fórmulas. Como el problema de la educación del hombre obedece a la presión de las necesidades que impone la vida, cada vez más compleja, es necesario ir buscando nuevas fórmulas educativas. No hay un solo sistema de

El Secretario de Educación Pública ha expli- educación. Talvez cada pueblo necesita su propio cado sus planes de reformas escolares. Fundamen- sistema de educarse. Entre nosotros hay infinidad talmente esas reformas obedecen a un prircipio de problemas sin solución definitiva, por ejemplo de economía, digamos de economía mental. Contra el de la educación económica del hombre. És con los planes antiguos recargados de materias, se rea- veniente ensayar, hoy y mañana. La escuela es de naturaleza ecléctica. Si se apega a un procedimiento, a una doctrina pedagógica, a un sistema, llega un momento en que se paraliza. Sólo un espíritu de perpetua renovación puede mantener la vitalidad de la escuela. Servirá este plan de ahora mejor aprende superficialmente muchas cosas, no con- que los planes anteriores? Al reducir el número de materias se ha hecho una selección prudente que abarque un sistema de ideas propicio a una fundamentación de cultura del costarricense?

Esperemos otros años más, parece ser la palabra de las gentes que se ocupan de estas cosas. Esperemos el resultado de la experiencia. Vendrán otras autoridades escolares y sin los planes actuales son infecundos aún habrá tiempo de corregirlos, de perfeccionarlos o de destruirlos. Pero esto es el desorden en la educación de un país? Sí, precisamente, el desorden va creando cisamente a nuestro pensamiento. No queremos nosotros hemos vivido ese enorme desorden. Talvez hemos probado la mayor parte de los siste-Las personas que ejercen autoridad en mate- mas educacionales. Por qué no vivimos un sistema educacional propio y definitivo? De la misma manera que no vivimos muchas cosas con carácter propio y definitivo: porque vamos organizando nuestra vido, porque vamos aprendiendo, porque vamos buscando con inquietud la verdad. Veremos que resulta de este nuevo ensayo. Pero, sin que tengamos que hacernos muchas ilusiones, de este nuevo ensayo resultará al fin la necesidad imperiosa de hacer otros ensayos. Esto no está malo del todo. En ninguna parte del mundo están completamente satisfechos los hombres con sus sistemas de educación, por qué lo habríamos de estar nosotros? Sigamos ensayando.

ROMULO TOVAR

### Dulce y naranjas para la Fábrica

Desde temprano de la mañana de hoy había frente a la Fábrica Nacional de Licores no menos de sesenta carretas cargadas de dulce y de naranjas para aquel establecimiento del Gobierno, donde se fabrican vinos de frutas.

Los que tienen naranjales están haciendo ahora un magnifico negocio pues toda la fruta es tomada por la Fábrica para la elaboración del vino de naranja, que se destila en grande escala para el consumo en todo el país.

Con motivo de ese consumo enorme de naranjas, ahora la exportación de esa sabrosa fruta ha mermado notablemente. Los cosecheros prefieren venderla aquí mismo que exportarla.

# sesión Municipal

Sólo tres munícipes cumplieron anoche y Poder Ejecutivo apruebe llegaron con inglesa pun-

tualidad al recinto de sesiones y fueron don José Madriz, el Licdo. Ross y don Jaime Cardos Muñoz.

Los demás brillaron por su ausencia y no pudo completarse el quorum legal.

El resultado es el atascamiento de expedientes que ya son como 30 sin tramitar.

### e aeeptó la licitación e los señoresBorbón y Cía.

El domingo pasado Cloacas y Cañería tuvo sesión extraordinaria y resolvieron adjudicar el equipo y construcción de mil inodoros en esta capital a los señores Borbóny Cía. Los excusados de porcelana se pondrán a 105 colones y los tubos de barro vitrificado a un dolar.

Se concederán 33 amortizaciones mensuales para el pago y se cargará un interés módi-

Ahora falta que el dicho contrato.

### Maylo ofreció al Municipio 58.000 colones

Continúan las ofertas de dinero al Municipio en ventajosas condiciones, pues por ejemplo la Sra. Eva Maylof de nacionalidad siria y comerciante de este vecindario. ofreció ayer por escrito al Municipio 58.000 colones al 8º/o anual.

La selicitud se estudiará el martes en sesión ordinaria, pues no se cree posible que haya extraordinaria en el transcurso de esta semana.

# **esión** de Sanidad

Ayer debióse celebrar una sesión de sanidad extraordinaria para tratar del nombramiento del Secretario de la Jefatura que parece que se retirará pronto, pues no se ha avenido con el Dr. Zeledón.

Pero a última hora la reunión no se verificó y hoy si la habrá, pero ordinaria.

El asunto, pues, será muy interesante y se dará audiencia al Jese de la Oficina.

### En el Dancing Hall

Las bellas que esta tarde vayan a bailar al Dancing del Teatro Tovac van a ser obsequiadas con preciosos brazeletes en forma espiral que les dará Alex Ramírez.

Pero hay una condición categórica: las obsequiadas deben probar con los billetes que han bailado 20 piezas y que las hayan resistido todas. Eso traerá al teatro un gran lleno.

### El Banco de Costa Rica gira así:

Dólares, invariable al 4 por 1 y 50 cts. de comisión. Libras continúan al

3-89.

Los francos sobre París bajaron medio punto y se cotizan al 79 1/2. Las pesetas están al

Las liras al 92 lo que quiere decir que en los últimos días se han elevado 2 puntos.

Los francos belgas están al 280 y los marcos al 400 1/2, es decir igual a los dólares.

Amsterdam a 40 1/2. Hay buena demanda de letras.

### Progreso de la Escuela Mercantil

La Escuela Mercantil Manuel Aragón progresa cada día más.

Desde el lunes se iniciaron en esa Escuela las clases de Fidanzas y Estadística a car go de don Tomás Soley Güell y don José Guerrero.

### Un nuevo proyecto del Regidor Cardos

Este joven municipe que siempre madura planes bellos para la capital tiene ahora el proyecto de financiar la construcción de un cabildo del cual carece nuestra Municipalidad.

Se va a disponer de media manzana frente al Hospital y la casa del Ayuntamiento se hará por secciones para alojar alli todas las depencias inclusive la Goberna. ción por lo cual en la actualidad se pagan como 300 colones de alquiler.

El proyecto debió ser expuesto anoche pero faltaron los regidores, Brenes, Castro Cervantes y Picado y no se ajustó el quorum.

### El Secretario de Fomento la formación del Parque Carrillo

Don Jaime Cardos Muñoz se ha interesado en que el Gobierno ayude a construír el nuevo parque y acaba de tener una conferencia con don Carlos Volio quien le prometió tres cosas:

Primera, 50 bancas modernas de hormigón.

Segunda, el cordón necesario de cemento para las orillas de los arriates.

Lo tercero es lo mejor, pues posiblemente se decida Fomento a obsequiar la canalización subterráñea del nuevo jardín a fin de que quede modernizado.

El señor Cardos quedó contentísimo y nos dió la noticia que hemos de celebrar mucho por el progreso del distrito del Hospital.

### Una junta agradecida con el Gobierno

Don Manuel Burgos, don Fructuoso Garrido y el Dr. Fallas visitaron hace cuatro días al señor Subsecretario de Salud doctor Núñez para darle las gracias por el interés que se ha tomado por Puntarenas a cuyo hospital se va a dotar de un salón de aislamiento para concentrar los enfermos sometidos a cuarentenas.

Muy agradecida ha quedado la Junta de Caridad del puerto con la hábil gestión del señor Núñez cuyo proyecto ya se fué al Con-

### Mr. Girton a Panamá

El manager de teatros don Perry Girton salió para Panamá en asuntos de su negocio. El viaje será muy rápido y posiblemente vuelva el sábado.

Lo acompañará de regreso otro capitalista americano tanbién financiador de teatros que posiblemente haga en nuestro país grandes negocios.

### El domingo hay un meeting pro-liberalismo nicaragijense

La Dirección de Policía y la Gobernación de la Provincia concedieron permiso al Director de «La Nueva Prensa» don José Angel Zeledón para que el domingo a las 17 horas verifique en el Templo de la Mísica, Parque de Morazán, una asamblea pública y ordenada a favor de la causa constitucionalis: ta de Nicaragua.

Varios oradores serán los que hagan la motivación de la reunión y el programa definitivo circulará mañana. Asistirán todos los nicaraguenses libera :s que auversan la entromisión de los yankis en la Tierra de los Lagos.

### Personales

Doña Merceditas Zúñiga de Chinchilla estuvo en esta capital procedente de Escasú.

-Un tanto mejorado está el Sr. Arzobispo.

-El día 19 Monseñor Fietta, Internuncio Apostolico, celebrará su onomás-

-De Limón vino el Inspector Escolar don Ramón Céspedes.

-Don Antonio Herrero ha fijado su residencia en el Barrio México.

### Unporó émulodel árbol de la noche triste

El telégrafo nacional tiene unos postes dentro de las vías urbanas capaces de figurar en un jardin botánico. Uno de ellos es un robusto poró de unos 50 años de edad que queda al Oeste del edificio Mauro Rer nández que ha sido la admiración de los turistas durante este verano.

Como el Gobierno respeta las leyes forestales, no ha querido destruir tal ade fecio, y menos recargar el presupuesto de líneas.

### Se nombrará un comité para agasajar a los Profe-

sionales panameños

El señor Inspector Provincial de Escuelas

convocó a varios colegas en su oficina para disponer los agasajos que se hayan de hacer a los maestros de Panamá que en breve llegarán. A la cabeza de ellos viene el Ministro de Educación en carácter particular y de seguro visitará todos nuestros planteles y la Normal.

El comité lo integraran don Ramiro Aguilar, pre sidente; don Eduardo Zamora, don Eduardo Garnier, don Leovigildo Arias, don Alberto Garnier y posiblemente el Lic. don Alej. Aguilar Machado.

# Fernández Montúfar le pone punto a la discusión

lista en sentencia edito- pública. riai de anteayer resuelve no insistir en su pertinaz el grave peligro de perataque burdelesco em- der - como sobre una prendido contra mí por mesa de dados-toda la haberme apersonado en obra administrativa de la desensa del gran re- don Ricardo y de Soley publicano Castro Que- y de lanzarla a los vaisada y ofrecido franca venes de la pasión, tenadhesión política a la drá que buscar a Goncandidatura González Ví- zález Víquez. como la quez.

cambien de caballo - aun cuantos recuerden que cuando sea ya en medio en junio de 1908 don río-por respeto al pú- Cleto, Presidente entonblico y seriedad de la ces, sobreponiéndose a campaña. El tien po les las renciilas y los odios irá diciendo y compro- y honrando una instanbando que nuestro pue- cia mía, salvó a un deublo de hoy no se ali- do predilecto, al Licenmenta con chocarrerías ciado don Rafael Monde Be toldos y Cacace- túfar, no solamente del nos, sino con i leales calabozo sino de la sennobles y páginas supe- tencia de muerte que iba riores. La Escuela le ha a pronunciar Estrada Caenseñado pero no ensa- brera en Guatemala, hañado.

llos días trágicos del actual que lo impone el «Hombre Libre», sino un deber ciudadano y lo período de sensatez e ordena la consecuencia hidalguía, cuando los in- de amigo. sultos sólo vuelan minutos como el confetti de fiestas, y, en cambio, las ideas y los principios sí arraigan, como jalones

LANOVELAIDEAL

Novelas publicadas

1 Mi amigo Julio, por Adrián del Valle

3 Abnegación, por José Santurjo

6 Mi hermana, por José Martin

7 El redentor, por Isaac Pacheco

9 El canque, por F. Barthe

10 Jubilosa, por Adrián del Valle

14 Madre, por Antonia Maymon

20 El hereje, por José Saniurio

23 (Madres!, por Rogelio Arnau

15 Naufragos, por Adrian del Valle

17 Amor maldito, por Federico Urales

13 Madrina de guerra, por José Martin

31 La bella aldeana, por Federico Urales

22 Luz en las tinieblas, por F. Caro Crespe

24 Los hijos de la calle, por Federica Montsen

25 Esclavo de su calpa, por J. Castella Serra 26 El pecado del amor, por Ricardo Vaqué

27 Las dos son mias, por Federico Urales 28 Amor y sacrificio, por Solano Palacio 29 Maternidad, por Federica Montseny

30 Esperanza, por Ignacio Corneio
31 Pigmalión, por Carlota O'Neill
32 Peregrino de amor, por Federico Urales
33 La alondra, por Angela Graupera
34 El otro amor, por Federica Montseny

35 Cielo y tierra, por F. Caro Crespo

36 Jugar con fuego, por Federico Urales 7 Camelanga, por Adrian del Valle

@ El triunfo del amor, por David Diax

63 Resurrección, por Federica Montseny

38 El drama de un amor vulgar, J. R. Aragón 30 La áltima primavera, por Fed. Montseny

41 El suicidio de dos enamorados, F. Urales

12 La venganza de Jaime, Angela Oraupera

44 Cômo se ama, por José Esgleas 45 Flores con y sin espinas, por Fed. Urales 66 Arragán, por Adrián del Valle

Estas novelas constan de 32 páginas impresas

on tipos nuevos y buen papel, y la carátula está

Lustrada con un magnifico dibujo alusivo a la

tion. Se venden en la LIBRERIA FALCO cios 15céntime : ejemplar.

LECTURASSELECTAS

A # 0 30 EL TOMO

La vida que pasa, por Eduardo Zamacols

Il estado docente, por Ricardo Castro M.

La canción triste, poesías, Vicente Medine.

Del momento fugaz, Leonardo Montalbán. Homenoje a Francia, por varios autores,

Páginas selectas, por Jacinto Benavente.

Malos vecinos, por Georges Clemenceau.

De sobremesa, por Jacinto Benavente. Bronces de antaño, testro. E. Calsamiglia

HI jardin de Epicaro, por Anatole France.

Páginas escogidas, per Mariano Ospina R.

Las guarias del crepásculo, por N. Packees.

BE patio aral, por Santiago Rusiñol.

Iman José, por Josquin Dicenta. Articulos, per Res de Queiros.

Ocios, por varios autores.

Antologia hispano-americana Nicaragua.

Desde Europa, per José Enrique Rodé. Diálogos sobre la belieza, Fco. Pi y Margall.

Lectures, por Augel Ganivet.

16 Redimida, por Fernando Claro

8 /Engañada!, por Federico Urales

11 El hijo de nadie, por Federico Urales

12 El amor nuevo, por Federica Montseny

13 El arreo, S. Palacio : /Al jabalil, S. Cordon

1) ¿Cuál de las tres?, por Pederica Montseny

4 (Hermanos!, por Salvador Cordón

5 Las santas, por Federica Montseny

2 Florecimiento, por Federica Montseny

Resiérenme que el ór- orientadores en el camigano de publicidad car- no de la verdadera Re-

única fórmula de segu-Celebro mucho que ridad para la patria; y, brán de reconocer la No vivimos ahora aque- alteza de mi cictismo

Cartago, 15 de marzo

# Aquel que piense en

J. FERNÁNDEZ MONTÚFAR

# **Para muestra**

Como una demostración del censo que se está verificando, vamos a dar el detalle de dos pueblos lejanos. Debemos advertir que esto no son simples tantasías, sino el resultado de una labor estricta y ajustada, por consiguiente, a la verdad.

Por ejemplo, solamente el centro del Cantón de Dota, que es la villa de Santa María, dió el siguiente resultado:

> Cletistas 246. Carlistas 40. Neutrales 27

El distrito Jardín que es uno de los más pe' queños de ese cantón; arrojó las siguientes citras:

Cletistas 47 Carlistas 4 Neutrales 0

tón.

### La Escuela altruista, por Anselmo Lorenzo. La Basilica fantasma, por Pierre Lott. El principe feliz, cuentos, por Oscar Wide. Miscelánea literaria, por Juan Maragall. Se modificó una planta

de empleados Ha sido modificada la planta de empleados de la Sala Segunda de Apelaciones de la Corte Suprema de Justicia.

Se ha nombrabo un Se' cretarto, cuatro escribientes y un portero, aumentándosele a todos el sueldo.

# Nuestros corresponsales

### Personales

Heredia

Procedente de Moravia, tuvimos el gusto de saludar a la estimable señora doña María Luisa Cedó de Gutiérrez.

-El acaudalado Agricultor don Julio Sánchez guarda cama a consecuencia de una dolencia que le aqueja. Deseamos que recupere pronto su

-Don Ricardo Morales se encuentra bastante delicado de salud.

### In Memoriam

En las primeras horas del dia once del corriente mes entregó su alma al Creador la virtuosa señora dona Rufina Conejo v. de Campos, a la edad de noventidos años y después de largos padecimientos.

Fue una dama de noble corazón que dedicó su vida a practicar el bien para consuelo de todos, por lo que su desaparición ha sido muy sentida.

verificativo en la Ermita do paso. de San Francisco y por la tarde del mismo día se efectuó su entierro. Renovamos nuestra condolencia por este medio a sus hijos María, Juana, José Francisco y Heliodoro Conejo y en general a toda la familia dolien-

### Sentido fallecimiento

Muy sensible ha sido el fallecimiento del apreciable caballero don Jesús Cortes, padre de la señora esposa de don Sánchez, doña Julio Emilia Cortés.

Fue el extinto don Jesús un hombre verdaderamente amante de la agricultura y por sus virtudes y demás hermosas cualidades, logró rodearse de numerosas amistades.

Corresponsal

### Puriscal

Esperamos que la nueva Municipandad, así como ha demostrado interés en el arreglo de las calles más céntricas que hacía como diez años estaban en abandono, se tome interés por la construcción de un puentecillo en la calle de Ronda del cuadrante, como a cincuenta varas hacia la parte de atrás de la casa cural, por donde hay mucho tránsito. En invierno ese pasadizo ofrece mucho peligro debido a que existe una zanja que con las lluvias se Los funerales tuvieron crece demasiado no dan-

> El hogar de nuestro particular amigo don Jenaro Vargas y su señora esposa ha sido aumentado con el feliz arribo de un primogénito, para quien deseamos toda clase de venturas a la vez que felicitan os a sus dichosos padres.

> > Corresponsal

## La Municipalidad de Atenas felicitada por su actitud civica

### Hermosa carta del señor don Juán Umaña M.

Corporación, aceptar mi felicitación, por el acuerdo No. 5 de la Sesión V ex al incidente ocurrido en esa población, a la Misión Evangelista el 20 de de los co rrientes. Como ateniense, más que como costarricense, me apenó mucho saber, que en mi lugar natal, se hubieran cometido actos re' ñidos con la Constitución, Para muestra, un bo- la civilización y la desencia.

El acuerdo antes citado ha venido a mitigar un poco el sufrimiento y la verguenza servidor, que el conocimiento de tales actos me causó.

Cábenos una vez más la satisfacción, comprobado con lo que recientemente ha pasado, que los atenienses genuinos, nunca hemos encabezado movimientos subver sivos, que exhiben a los pue blos como salvajes, y ya en una ocasión se derramó san' gre de hermanos.

La actitud asumida por ustedes, condensada en este acuerdo, es laudable. Eso, y la protesta general que ha habido en todo el país,

Sírvase esa Honorable aunque la mayor parte de ellas, de un carácter más o menos reservado ha de servir de lección, a quienes por su traordinaria, que se refiere ilustración, y por su posición, están en el deber de condu cir por buen camino, a las gentes menos o poco ilustra

Lo que más me ha satiste cho, en esta ocasión es que el acuerdo que tanto los honra y nos honrafué resuel' to por UNANIMIDAD.

Soy de la Honorable Cor poración, con toda conside ración y respeto muy atento

JUAN UMAÑA M.

Puntarenas, febrero 20 de 1927

Para Restriados, Grippe o influenza y como preventivo, tómese el Laxativo BROMO QUININA. Es un remedio eficaz y probado. La firma de E. W. GROVE se halla en cada

cajita. PARIS MEDICENE CO., St. Look, E. E. de A.

# viaje del Licenciado González Víquez a Limón El pueblo limonense se prepara

entusiasta para recibirle

el Licenciado don Cleto González Víquez visite la ciudad de Limón el día lunes 21 de los corrientes.

En su viaje le acopañará una lujosa comisión de oradores capitalinos.

Los limonenses, que en su mayoría profesan la causa que sustenta el Partido Unión Nacional, se preparan llenos de entusiasmo para brindar un magnifico recitimiento al Lic. González Víquez. La ciudad porteña, pues, vestirá sus ricas galas de la alegría y del más desbordaante entusiasmo.

#### EL LUNES 21 LLEGA-RA DON CLETO A LIMON

Para irlo a recibir a la estación nos reuniremos todos en el local del Club, a las cinco de la tarde. Asista Ud. sin fal- la magna significación ta alguna, Limón entero estará allí a patentizar su respeto y adhesión al Lic. don Cleto González Víquez».

También circuló siguiente hoja suelta en Limón:

### PARTIDO UNION NA-CIONAL

VIENE DON CLETO

ILIMÓN ESTÁ DE PLÁCEMES! EL ENTUSIASMO ES DELI-RANTE

LOOR Y GLORIA AL CAU-DILLO DE LA DEMOCRACIA Y AL HIJO PREDILECTO DEL PUEBLO DE COSTA RICA! LIMONENSES:

día 21 de los corrientes, a las 6 p. m. el pitazo de la locomotora anunciará, como en grito de victoria, la llegada a Limón del señor ex-Presidente de la República Licenciado don Cleto González Víquez, candidato y prócer del Partido Unión Nacional," que tiene asegurado en toda la República, sin duda alguna, el triunfo de la libertad, de la justicia y de los principios fundamentales sobre los cuales han de descansar la dicha, la prosperidad y la grandeza de la patria.

Ese día será de grato regocijo y delirante entusiasmo para todo el pueblo de Limón y muy especialmente para el Partido Unión Nacional. que ha tenido el acierto y el mérito insuperable de elegir por candidato al hijo Benemérito de la Patria, símbolo vivo inmortal del alma de Costa Rica en donde se ateso-

Ya se ha definido que ran los más puros, nobles y generosos sentimientos e impulsos de la raza.

> Es un deber de todes los ciudadanos limonenses de buena voluntad, de todos aquellos que inspiran sus pensamientos y sus actos en la noble y la suerte feliz de la patria, venir a oír de los propios labics del ilustre caudillo el evangelio, todo verdad y justicia, que ha de producir la redención y bienaventuranza del pueblo de Costa Rica, con voces de libertad, de igualdad y de confraternidad, que son las que han roto todas las cadenas y derribado todas las imposiciones de la fuerza bruta ante las clarinadas que profetizan auroras redención.

Limonenses: No es posible decir, en el corto espacio de una hoja que debe tener para todos nosotros la visita del Lic, don Cleto González Víquez a esta ciudad. En la reunión política del 21 de los corrientes el verbo vibrante de connotados oradores darán a conocer ampliamente esa significación.

Acudamos, llenos de júbilo, delirantes de entusiasmo a recibir ese día de gloria al prócer ilustre, al preclaro caudillo, que así cum pliremos con un sagrado deber de ciudadanos para con la patria y satisfaremos la voz íntima e imperiosa de nuestras conciencias, que gritan: VIVAELFUTUROPRE SIDENTE DE COSTA RICA DON CLETO GONZALEZ VIQUEZI

LA DIRECTIVA

Limón, marzo 15 de

LOS GRANDES PENSADORES El socialismo, por J. Jaurés Creacion y Evolución, H. Spencer

La religiosa, por D. Diderot El hombre y la tierra, (fragmentos), por E. Reclus Miscelánea filosófica, por Voltaire

El contrato social, J. J. Rousseau Palabras de un rebelde, por P. Kropotkine Temas varios, por Eduardo Benot

La propiedad, por P. J. Proudhon Preludios de la lucha, (2 tomos). por Pi y Arsuaga Las clases jornaieras, por Francis;

co Pi y Margall Las ciencias históricas y las ciencias naturales, por E. Renán y

M. Berthelot Critica del cristianismo, por F. De los jesuitas, por J. Michelet

El utilitarismo, por Stuart Mill Esta interesante Biblioteca por su meritoria labor de divulgación cientifica, filosófica y literaria, debe figurar en todas las bibliotecas de los hombres que sean amantes de la

cultura y del progreso. De venta en la .... reria Falco.

LAS MEJORES OBRAS EN LA LIBRERIA FALCO

### Constructora

Antenoche, en el local de Sociedad Cooperativa Constructora se celebró una importante asamblea la que acudió gran número de so-

El fin de esa asamblea era discutir si convenia o no aceptar el proyecto de don Miguel Angel Herrera para la contratación de un empréstito por cien mil colones para adelantar construcciones para obreros, así como también sobre la venta de los terrenos Germinal con el mismo fin.

Este asunto dió origen a una larga discusión en pro y en contra del citado proyecto y varios miembros de la Directiva adujeron razo nes muy claras combatiéndolo. Entre ellos don Ricardo Falcó quien manifestó que el proyecto aludido no convenía bajo ningún concepto por varios motivos que ex' puso, siendo uno de ellos el hecho de que si ese empréstito se encontraba y luego podría suceder que la socie dad no cumpliera con el pago de intereses ni amortización del mismo, por ranes de fuerza mayor u otras causas, quienes tendrían que pagar después las conse cuencias serían los mismos obreros abonantes. Que no se podía enajenar los dere chos ya aquiridos, porque eso era ya propiedod exclu' siva de cada contribuyente a quien se le había hecho la adjudicación respectiva como resultado de los sor. teos verificados, no pudiéndo se, en consecuencia, dispo' nerse de lo ajeno. Para obviar la necesidad de adelantar los sorteos, no es necesario echar mano de empréstitos, sino que los contribuyentes no atrasen tanto sus pagos, si todos cumplieran religio' samente con esa obligación, todo marcharía como era debido. En cuanto a la venta de terrenos en Germinal, es un mal proceder, pues eso se considera como una reserva para proporcionar al' bergue a muchos obreros. La sociedad no es un empresa especulativa, sino favorece' dora de los intereses prola tarios, y sólo para ese fin se constituyó.

El debate estuvo muy inte' resante y después de larga discusión fue rechazado el proyecto aludido, acordándo se, eso sí, nombrar una co' misión para que investigue si el empréstito se acepta in dividualmente, es decir, con sultar a cada socio si se hace responsable aceptándolo per sonalmente.

OBRAS DE ANTONIO ZOZAYA La dic'adora, novela. . . . 6 3.50 Las auroras, artículos. . . El libro del saber doliente Todos los cánticos, poesías LIBROS ESCOGIDOS A 6 3.00

El peligro yanqui, Luis Araquistain El arca de Noé, Luis Araquistain Héroes, novela, Joaquín Dicenta h. Tapices viejos, teatro, E. Marquina El retablo de Arellano, por Eduar-

do Marquina La gallina degollada y otros cuentos, por Horacio Quiroga Un vaso con peces de colores,

cuentos, por Víctor Auburtin La moza del castañar, novela, por Alfonso Camín La emoción del camino, por M. de

las Cuevas García Lo consulesa, teatro, S. y J. Alvaz Quintero

rutos ácidos, cuentos, por A. 'ndez Catá La guerra a través de un alma, por Gabriel Alomar Verba, prôlogo de Azorín, por Ga-

briel Alomar La espuma del ocul'ismo, por J. Menéndez Ormuza El pasajero, pasta, por Cristóbal

Suárez de Figueroa Un idilio, novela, pasta, F. Copée El molino de viento, Eugenio D'Ors Cinco minutos de silencio, por

Eugenio D'Ors De venta en la Libreria Falco.

# La importante asamblea de China abandona a Jesús y vuelve a Buda anteayer en la Cooperativa Unina abandona a Jesús y vuelve a Buda "Dudo de que podamos cristianizar a la China"

dida. De 4.000 misioneros encontraban. Cinco mil misioneros de otras nacionalidades, en su mayor parte británicos y escandinavos han abandonado sus propiedades, colegios y hospitales, que han muchos convertidos. sido destruídos por las tur bas o cogidos por los soldados que les han convertido en cuarteles.

canos han abandonado propiedades cuyo valor es de más de 100 millones de dólares, principalmente compues tos por colegios y hospitales en las provincias de Che Kien en la parte Sureste de la China, que han sido construidos con suscripciones hechas en los Estados Unidos.

El futuro de los misioneros es problemático y aunque hay pesimismo sobre la recuperación de las propiedades per didas el espíritu cristiano siempre mantiene su optimismo de volver a ganar el terreno perdido en la China. Los misioneros que siempre neros. fueron abogados de la liber que se les ha mostrado hasta ahora, pero los mejor infor mados no se sienten tan opti' mistas.

El jese de una de las prin cipales misiones norteameri educado en las universidades

La labor de los misioneros canas dijo: «Dudo de que poen la China se halla suspen damos cristianizar la China después de siglos de esfuer 3.000 han abandonado sus mi- zos y de gastar millones en siones y han salido de los lu- misiones. Unicamente veo el gares del interior en que se fracaso más rápido del ingre so de las ideas del occidente, pues parece que cada día se convencen más los chinos de que su religión es mejor y superior, a pesar de que hay

Los convertidos en su ma' rebelión de los boxers. yor parte retornan al budis' mo. Los estudiantes educa dos en Estados Unidos son Los misioneros norteameri- los peores enemigos del cris

tianismo. Dicen que es fútil propagar esta religión y piden a sus compatriotas que sigan su viejo credo budista.

Los desórdenes contra los cristianos en Han Kow, Ning Po y Fu Chew han sido in' citados por los estudiantes que han sido educados en instituciones cristianas.

No se sabe si se podrá re gresar a las antiguas condi ciones favorables para los misioneros después de la actual crisis, pues diariamente se da cuenta de ataques in' dividuales contra los misio

La ola del odio al cristia tad china tienen muchas es' nismo viene de las costas extranjeros.

pales de estas agitaciones

de Inglaterra y Estados Uni dos no hay la menor duda de que la mayor seguridad de los extranjeros está en fuga. Muchos extranjeros que residen hace mucho tiempo en la China están de acuer do en que sólo algo pareci-

otras potencias no han con' seguido hacer o sea haber iniciado la labor sistemática de unificar la China en algo que se parezca a una cosa coherente. Y Rusia ha puesto en ello todo lo que piensa cosechar al final de su empresa. Hasta ahora la China ha sido conquistada desde el norte, no habien jo tenido éxito en el norte a causa del odio reinante entre Rusia v el Japón y por el hecho que este último país ejerce una poderosa influencia en las provincias que quedan fuera de la célèbre muralla los leaders del soviet han vuelto el rostro y han sembrado la semilla de la revuelta en el ya bien furtilizado terreno del comunismo: Cantón.

peranzas de que se vuelva al interior. Los agitadores dián del reino central ha tranjeros, quienes practican alentar el mismo liberalismo cantoneses piden a las tur- despertado de su sopor de en ellas visecciones en medio bas que asalten a todos los un siglo y está lanzando su de indescriptibles orgías y metralla y vomitando propa- se refieren a los misioneros Siendo los autores princi- ganda. Su ataque se dirige contra los extranjeros cuyos los estudiantes que se han tratados no quieren respetar por más tiempo y cuya redac-

y cuyos métodos de comercio -según cree-han ocasiona do su actual condición de esclavitud. China para los chinos es el grito de guerra que con toda libertad se ove en todo el país hasta el Yang do a un milagro puede evi- Tsé en el sur; quieren libertar otra seria amenaza de tarse del dominio extrnjero una masacre, que resultaría y de los tratados desiguales pálida comparada con la y quieren tener libertad para expresar los dictados de la Rusia ha 'iecho lo que conciencia nacional, cuyo de' recho es inalterable tanto para la nación como para sus hijos. La nación, así como cada uno de sus ciu. dadanos temen v odian a sus acredores extranjeros. Rusia ha inflamado este odio ha ciendo convertirse en una llamarada de revuelta contra todos los extranjeros, excepto contra los rusos y hoy Es tados Unidos, Inglaterra, Francia, y el Japón son igualmente odiados, llamán doseles «los demonios im perialistas extranjeros».

ción no acierta a comprender

Las viejas historias de los días de la insurrección boxer han sido resucitadas y así se ove contar que los extran jeros devoran a los niños chinos, que le sacan los ojos; que las mujeres chinas son «El Gran Dragón», guar- víctimas de los médicos ex extranjeros, diciendo que son gentes que «se comen a Dios» aludiendo así al sacramento de la comunión.

### ¿En qué ha parado el alumbrado del Barrio México?

Vemos clavar postes en el Barrio México e imaginamos que se garamente se pondrá alli alumbrado público, pero no ha pasado así, lo cual es una lástima.

Ojalá el Síndico por el distrito de la Merced se interese en el sentido de iluminar las calles de esa localidad.

### aguarda al Ministro de Panamá

Es muy posible que antes de un mes venga al país el señor Ministro de Educación de Panamá. Parece que tal decisión se le anunció particularmente a don Eduardo Zamora organizador de la pasada excursión.

Acompañarán al distinguido funcionario varios profesores entre ellos el presidente de la Asociación del Magisterio.

Justo es que los maestros de aquí revivan su sociedad para agasajar a los próximos visitan-

### Don Alfredo Lata

No nos hemos dado cuenta los costarricenses de ese portento municipal que se llama don Alfredo Lata, ge nialisimo autobombista, ora' dor, político, niño genio de cuyas calidades no nos ha podido convencer, después de estarle repitiendo muchos años y a quien debíamos ya aplicarle aquella frase cicero niana, hasta cuando, Alfredo, abusarás de nuestra pacien

Si no véanlo, que hay una reunión de familia, don Alfre do dice algo, que se va a una jira politica, don Alfredo trasmite, «El orador Saborio hizo vibrar de entusiasmo la multitud, que hay una vela, don Alfredo hace un elogio de su presencia en la vela, que hace un discurso funebre, don Alfredo se olvida de los muertos para hablar de si mismo. Total, que don Alfredo por aquí y don Alfredo por allá, y todo no es más que pura coquetería ante el espejo de tres lunas de su megalomanía.

Toda esa lata aburre y don Alfredo no se ha dado cuen ta de que vive haciendo el gran papelón.

OBRAS ESCOGIDAS DE JUAN VALERA / 6 3.50 EL TOMO, DE VENTA EN LA LIBRERÍA FALCO / 7ª AVENIDA, ESTE, No 344 / TELEFONO No 71. APARTADO 638 / SAN JOSE COSTA RICA.

UANA LA LARGA, novela Dona Luz, novela. PEPITA IMENEZ, novela. EL COMENDADOR MENDOZA, nov PASARSE DE LISTO, novela. GENIO Y FIGURA, novela. DE VARIOS COLORES, CULITOS

Los deseos de Juan Servien, nov.

La rebelión de los angeles, nov. Opiniones de Jerónimo Coignará.

El pozo de Santa Clara, novelas.

Obras de ANATOLE FRANCE, de la Academia Francesa, a 6 5.00 el omo empastado. El olmo del paseo, novela. Crainquebille, cuentos. El crimen de un académico, nov. El libro de mi amigo. La vida en flor, novela.

La camisa, novelas.

Ballasar, novelas.

#### SEMANA SANTA Tenemos el surtido más grande en conservas de pescado y vegetales completamen e frescos

Hongos Estofados y a la Lombarda

Gran surtido de artículos de prinera necesidad a precios económicos, acabados oe llegar

Bacalao, Sardinas y Salmones

TELEFOND 788 - APARTADO 999

ALMACEN VANNI

fábrica de hielo, Cer-Binger grande, pequeña 

# Traube

21gua mineral, Kola doble, Kola Champagne

establecimiento la CERVEZA Y LOS REFRESCOS TRAUBE 

00000000

es la mejor Revista de señoras

Publica más de 120 modelos en cada número. Ultimas creaciones de París y Londres, en modelos para señoras, señoritas y niños y ropa blanca. Prácticas y elegantes labores, amena literatura, co. nocimientos, curiosidades, recetas, etc. Plana de patrones trazados de los modelos intercalados en el texto. Regalos a las suscriptoras de año de dos 🚫 interesantes y morales novelas y un patrón cortado. Regalo a las suscriptoras de medio año de una interesante novela. Pidan boletín de suscripción y números de muestra a la Administración.

De venta en la Libreria Falcó \* Precio © 0-75 el ejemplar 

Tanques de Hierro vacíos 100 galones 6 40.

Tijeretas, Colchones, Hierro para techo 28 gs. a @ 25-50

Hierro imitación tablilla, Canoas, Tubos, Balsa y Afrecho de Trigo Todo a precios sin COMPETENCIA

HAGA SU CONTRATO DE LECHE

> EN LA LECHERIA DE Excelente calidad

Puede tenerla en su casa muy temprano Como vendo gran cantidad y no tengo mayores gastos, puedo darla en condiciones muy ventajosas

TELEFONO 1199

COULTIND HAIR

Sin olor Sin mecha Sin humo de 2-3 y 4 huecos

Muy limpias y seguras donde **BOLAÑOS Y ULLOA** 



Entre los corredores que tomarán parte en la carrera de Maratón San José, Puntarenas, se han inscrito los famosos de portistas Rodríguez, Ro jas y Villalta.

La salida es el viernes a las tres de la tarde de la esquina Suroeste del Parque Central.

Juez de partida lo sedon Francisco Meléndez; de tráfico don Eduardo Garnier y de llegada el doctor don Octavio Wiliam s. Llevadores del tiempo lo serán Manolo Rodríguez y Rafael Soley.

El sábado, después de la llegada de los corredores, se organizarán pa' seos en gasolina.

Por la noche habrá un baile en los baños Mu' nicipales, y otras diver siones.

Hay que tener en cuen' ta que el tren expreso sale el mismo día vier nes a la cinco de la tarde y regresará el do mingo saliendo de Pun' tarenas a la misma hora.

El domingo por la ma ñana se jugará en Punta renas una interesante partida de base-ball.

Tomarán parte en ese torneo las primeras novenas del Huracán y del Club Sport La Liber tad.

El encuentro resultará muy reñido y en el público hay mucho entuslasmo por presenciar esa partida entre equipos de primer orden.

Enel match de basketball celebrado el domin' go en la Escuela Normal de Heredia entre un equi po de ese plantel y el Aranjuez y dedicado al doctor Bernini, sultó vencedor el de la Normal por 34 puntos contra 28.

El doctor Bernini obsequió a los vencedores con una magnifica copa de plata.

### Los juegos para el domingo

El domingo próximo se verificarán en la Plaza González Víquez, varias partidas de beisbol.

Por la mañana jugarán el Adela y el Caribes, Por la tarde a las tres, se enfrentarán el Aran-

juez y el Radio. Dos juegos de interés.

### Match de foo-ball dedicado a don Cleto

El «Unión Club Sport» ha organizado un gran match de foot-ball, para el sábado 19 del corriente, a las nueve de la mañana, como un homenaje de simpatía al Lic. don Cleto González Víquez.

El juego se verificará en la cancha del Club, en la Sabana.

Hará de Juez don Harold Bougle, y habrá asientos para los concurrentes.

Esta interesante partida de foot-ball ha despertado creciente entusiasmo en el público capitalino.

Los equipos que se enfrentarán han sido formados en el orden siguiente:

### BLANCO Y NEGRO

Hilman Soto, Capitán Salvador González, Salvador Pasapera, Eriberto Araya, Carlos Luis Porras, Ramón Meléndez, Juan Solano, Manuel Aguilar, Claudio Freer, Claudio Murillo y Marcial Ramírez.

### **BLANCOS**

Edgar J. Ross, Capitán Leopoldo Martinez, José Olmedo, Rafael A. Ulloa, Manuel Gámez, A. Tito Cambronero, Rogelio Naranjo, José A. Bermúdez, Manuel Suárez Víctor Bolaños, y Paulino Camacho.

### Los Chalacos

Para fines de la sema na entrante' se anuncia la llegada de los Chalacos, ese equipo formidable del Perú.

Los partidos futbol de los Chalacos se verificarán contra los primeros equipos de la La Libertad y el Herediano.

> El azúcar del Ingenio VICTORIA es el mejor del país Pidalo siempre y haga sus compras

### Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precio.

## La reunión de anoche en el Nacional

Anoche asistió el Licincia do don Cleto González Víquez, acompañado del Licenciado don Manuel Castro Quesada, del Licenciado don Manuel Sáenz Cordero y de don Federico Mora, al salón de reuniones del Club Central del Partido Unión Nacio nal, para presidir una reunión en la que se habló sobre la formación de la Directiva de San José.

El Licenciado González Víquez estuvo explicando su modo de pensar en eso de llevar a cabo el trabajo para la recolección de cédulas y adhesiones.

Se externaron varias opi' niones y en el debate tomaron parte las personas arriba mencionadas y otras varias del auditorio.

Se llegó a la conclusión de que las Comisiones nombra das para recoger cédu as trabajaran un poco más ac i' vamente.

También se dispuso que haya otras reuniones para darse a conocer el trabajo llevado a cabo en el distrito del Hospital.

### avance de las causas

(Por Telégrafo) HUMO, 15 de Marzo de 1927.-Sr. don Manuel Castro Quesada, Jefe de Acción del Partido Unión Nacional:

Complázcome en comunicarle que Puerto Humo es unánime partidario de la causa del Partido Unión Nacional, y aclama al Lic. González Víquez como futuro Presidente de la República.

Salgo para Corralillo Pozo de Agua, San Antonio y Nicoya, donde la causa tiene enorne mayoría de adeptos.-Afectísimo

Francisco Carrillo

### La jira del domingo de don Cleto

El Licenciado don Cleto González Víquez hará el do mingo una jira política por diferentes pueblos de Alajuela.

Visitará tres o cuatro distritos del cantón central de la provincia acompañado de algunos de sus amigos más allegados, y regresará a la ciudad de Alajuela a las seis de la tarde.

Los vecinos de los pueblos que visitará se preparan con marcadas muestras de entusiasmo para recibirle y agasajarle debidamente.

OBRAS DE BRENARD SHAW a \$ 4.00 el tomo.

I. COMEDIAS DESAGRADABLES: Non Olet / Fascinación / Trata de Blancas.

II. COMEDIAS AGRADABLES: Heroes / Cándida / Lucha de sexos. III. HOMBRE Y SUPERHOMBRE.

IV. TRES COMEDIAS PARA PURI-TANOS: El discípulo del diablo / César y Cleopatra / La conversión del capitán Brassbound.

V. VOLVIENDO A MATUSALÉMI En el principio / El evangelio de los hermanos Barnabás / La cosa sucede / Tragedia de un caba llero entrado en años /

VI. LA OTRA JOHN Bull: Su esposo / La co- honrado. mandanta Bárbara.

Posnet.

Estos tomos están lujosamente editados.

### El concierto de anoche

El baritono nacional Gabriel Fitey Castro anoche en el Teatro Nacional, constituyó un éxito artístico.

Numesosa concurrencia y el artista nacional muy aplaudido.

Gustó mucho su voz, muy de escuela.

El público salió satisfecho del concierto.

# Escuela Nacional de Agricultura

**AVISO** 

La matrícula está abierta en el Departamento de Agricultura, situado en los altos de la Casa Presidencial. Se cerrará el día 31 de marzo y las clases comenzarán el día 4 de abril.

### DERECHOS

La instrucción que se imparte en la Escuela Nacional de Agricultu a es completamente gratuita. Todo alumno que no goce de beca del Gobierno, al matricularse, depositará en la Secretaría de la Institución 6 40.00 para cubrir el valor de los instrumentos o aparatos que destruyere durante el cur o.

### CONDICIONES DE INGRESO

1.-Ser mayor de quince años.

2.-Haber cursado y haber sido aprobado en los tres primeros años de la Segunda Enseñanza en un colegio reconocido por el Estado, y al efecto presentar el certificado correspondiente, expedido por el Director de la Institución donde hava hecho sus estudios.

3.-Gozar de buena salud y no tener defectos orgánicos que le impidan seguir sus estudios en forma satisfactoria.

4,-Presentar un certificado de buena conducta suscrito por el Director de la Escuela en que hubiere hecho sus estudios, y en su defecto, por dos personas de reconocida honorabilidad, a juicio de la Dirección del Plantel,

# Sin máscara

rriente se me alude en un artículo sin firma: su autor usa el pseudónimo de UN REPUBLICANO HISTORI-

Tenga entendido quien tal cosa escribió protegiéndose con el anónimo o pseu' dónimo, - que para el efecto de difamar es lo mismo que, en lo que se refiere a los Villegas, no ha hecho más que labor de chismoso y calumniador; chismoso porque quiso enemistarme con mi hermano Jenaro, y calumniador porque no re' paró en la falsedad de que se valió.

Nada más lejos de la verdad que yo haya vuelto la espalda a mi hermano.

Jenaro, Roberto y el que suscribe estamos siempre unidos en todo y para todo, por más que le produzca al chismoso anonimista un gran pesar; ya que no pudo en absoluto, recoger los fru' tos de la cizaña que sembró y que sólo crece en co' razones como el suyo. Corazones de hiena; no escatiman la manera de perjudicar a sus semejantes, socorridos, ya por la lengua viperina, tan resbaladiza en sus bocas viscosas y repugnantes, ya por la pluma, dirigida por sus manos torpes e incapacitadas para el trabajo

Por intrigas del probable VII. EL DILEMA DEL DOCTOT; autor del artículo, despre-Llegando a casarse / El ciado anonimista, que deja compromiso de Blanco en lo que escribe rastros de vileza, y quien (por su ta-De venta en la Libreria maño lo conoceréis) desde hace largo tiempo practica el miserable oficio, fué conducido al presidio nuestro hermano Segundo Cha. 1927.

En «EL DIARIO REPU- varría, quien a su regreso BLICANO» del 9 del co- de la prisión encontró su hogar triste y desolado por la enfermedad de su estimable señora, que sucumbió hace pocos días después de

larga y penosa dolencia. Vamos a otra cosa, RE-PUBLICANO HISTORICO (?). Por qué muestran tanto interés ahora por los Villegas? Por qué cuando Jenaro perdió su hijo en la horrible catástrofe del Virilla, no hubo entre Uds. qu'én se acordara de nosotros?-Un año hace de esa tragedia tan horrenda ni el auto - candidato, de pega republicano, ni ninguno de sus satélites, ha tenido siquiera una palabra de consue' lo para nuestra familia.

Qué diferencia si el señor candidato hubiera renunciado su a'o puesto de abogado de esa desalmada compañíal Si el señor Jiménez por solidaridad con sus hermanos costarricences, y con la ener, gia y talento que le distinguen, hubiera dedicado sus esfuer zos a que se impartiera justicia para todas las victi mas o sus deudos.

Es este uno de los poderosos motivos que deben sustraer a todo buen ciudadano de acuerpar al KARLIS

En las provincias de Here dia y Alajuela no debía en contrar don Carlos María un partidario. . . ni para remedio.

Por dicha, nuestras direc' tivas le demostrarán al país como están las cosas; y en' tonces, veremos a los asala riados anonimistas retorcerse en su propio despecho y congoja.

JUAN RAFAEL VILLEGAS Heredia, e4 de marzo de

## CAJAS DE HIERRO

DE TODO TAMAÑO

HERRING-MARVIN Co.

recibí y vendo con comodidades de pago

ROMULO ARTAVIA

Depósito permanente de sombreros de pita de Montecristi

Lea usted todos los meses la interesante Revista llustrada

Actividad

Dedicada a divulgar los procedimientos modernos de contabilidad y organización, aplicados a los multiples aspectos de vida mercantil.

Contiene una serie de artículos prácticos, es udiando los modernos adelantos que sobre técnica mercantil se van implantando: dedica secciones a Contabilidad, Correspondencia Comercial, Cálculo Mercantil, Legislación, Economía, Organización Comercial, Publicidad, Banca y Bolsa, Idiomas, Geografía, Arte de Vender, Industrias, Consultorio Técnico Mercantil, etc., contando entre sus redactores y colaboradores

a eminentes profesores y técnicos especializados en cada sección. También publica ACTIVIDAD una sección de Misceláneas que contiene en forma de pequeñas notas, conocimientos prác-ticos de utilidad general, de Historia, Medicina, Bellas Artes, Botánica, Mineralogía, Electricidad, Ingeniería, Física, Química, etc., constituyendo una verdadera enciclopedia que es leída con gran interés, por ser tratado cada caso en pocas lineas de fácil yagradable lectura, y con el fin de darle mayor amenidad, dedica algunos espacios a curiosidades, anécdotas y chistes, para que su lectura sirva de descanso y pasatiempo

De venta en la Librería Falcó — Precio 40 cls. el ejemplar

Bombones de Chocolate

Tan buenos o mejores que los europeos

# Automóviles que Ud. verá por primera vez

Los nuevos carros FORD, modelo TUDOR SEDÁN - Pase a verlos. - ARANGO & Co., S. A.

# EL IRRESPETO AL DOLOR

de Alajuela el lunes catorce del corriente mes y ménez y no por el Gobernador. que fue exclusivamente organización eclesiástica y del pueblo, y nunca civil, porque no se trataba de un acto oficial autorizado por el gobierno, reinó el mayor orden y respeto, y el pueblo rindió su tributo de condolencia por los muertos del Virilla.

A pesar de ello, el carlismo quizo tomar esa asiento. oportunidad para hacer política en una criticable intromisión y en una arbitraria imposición del Gobernador de aquella Provincia, como lo vamos a relatar más adelante y que en poco estuvo para que con ello se desarrollasen molestos revueltos ir al Cementerio. incidentes en momentos en que se ofrendaba un del Virilla.

Triste recuerdo dejó en el ánimo del pueblo alajuelense la muerte de sus coterráneos; pero mayor tristeza le causó a ese mismo pueblo de Alajuela la ridícula pretensión de las autoridades civiles, imponiendo órdenes en un asunto donde no tenían atribución alguna y pasando así por sobre los fueros de respeto a las disposiciones de la iglesia, que en lo moral son tan altas y valiosas como las disposiciones civiles. Y este atentado contra el orden que se debía guardar en un funeral en que se olvidan las pasiones humanas para dedicar un recuerdo a los que murieron en tan aciaga hora; en que se hace profesión de fe a lo divino por un sentimiento de dolor, que medita uno en el supremo instante del tramonto, se quiso llevar a cabo tan sólo por una complacencia inoportuna de las autoridades civiles y de la Municipalidad para con el Licenciado don Carlos María Jiménez. Esa complacencia Ilegó hasta el punto de que la Municipalidad organizara por aparte un desfile hacia el cementerio, contando con las escuelas y con don Carlos María liménez y don Rogelio Sotela para encabezarlo.

Esto, aun a simple vista, resultaba una manifestación política del carlismo, en momentos de recogimiento doloroso, sin duda para hacer un alarde de popularidad y atraer la atención del público en la esperanza de ganar simpatías. Pero la forma adoptada tan inoportunamente no llenó las aspiraciones que se perseguían, porque el pueblo entero atendió al llamado de la iglesia, ya que era una ocasión de entregarse a la fe y al sentimiento profundo de un recuerdo doloroso y no a la profanación por medio de la vanidad personal y del orgullo de quien se cree superior a las almas nobles y piadosas.

En ese estado de cosas, la ceremonia religiosa comenzó a las nueve de la mañana, hora en que también se debía iniciar el desfile que por aparte organizara la Municipalidad alajuelense que en su mayoría es carlista. Al templo acudieron representantes de los poderes públicos y corporaciones y al desfile que don Ezequiel Fonseca y don León Cortés organizaran, por la iglesia y por el pueblo, acudieron el pelotón de infantería, las Bandas Militares de Heredia y Alajuela, y dignatarios de la fe católica. La invitación fue hecha

Para el funeral que se verificó en la ciudad por el cura de la Catedral, Presbítero don Jafet Ji-

Como no diera resultado el desfile carlista, las escuelas se desbandaron rumbo al templo, para donde también hubieron de encaminarse don Carlos María Jiménez y sus compañeros. En el templo, con el respeto debido, se le brindó un

Esos organizadores del desfile carlista, que querían imponer a todo trance a don Rogelio Sotela como orador oficial, hubieron de plegarse después, silenciosos, a la romería eclesiástica y

Debemos advertir que durante la ceremonia en homenaje póstumo a las víctimas de la catás rofe la Catedral, el señor Fonseca recibió una nota oficiosa e imperativa del Gobernador don Eloy Rodríguez, notificándole el orden en que harían uso de la palabra en el cementerio, no mencionándose al representante de las familias de las víctimas y del pueblo y dejándose de último al representante de la curia, verdadera organizadora de tan solemnes actos fúnebres.

> Este desaire no podía ser tolerado por su misma arbitrariedad.

> En el Cementerio hizo uso de la palabra el Licenciado don León Cortés, y según lo dispuesto, en segundo lugar llevaría la palabra don Ezequiel Fonseca. Pero cuando este caballero quiso cumpllir su cometido alguien le tiró del saco mientras lograba subir a la tribuna el señor Sotela. En esos momentos, quienes estaban detrás del señor Fonseca era el Gobernador y el Comandante de Plaza. La educación del señor Fonseca impidió que alli se promoviera un incidente. Luego se desarrolló una serie de sucesos, que culminaron con la presentación de un gendarme ante el cura, a quién, de orden del Gobernador, le pidió las tarjetas de las coronas, para contestarlas. Se le dijo a la primera autoridad local en lo civil que enviara antes que nada la lista de las personas que había invitado en su nombre para confrontarla con los nombres de las tarjetas, y esa lista no apareció, porque posiblemente no había invitado a nadie. Y en todo caso, a quien toca contestarlas es a la autoridad eclesiástica quien fue la que invitó al funeral que la curia organizó.

> Esto es lo que entre bastidores del carlismo se ha hecho, posiblemente en la esperanza de que así se daba un magnífico paso político para abonarlo en su favor. Todo resultó un lamentable traspiés que restará mucho prestigio a los directores de tan profana comedia, en la que poco faltó que se entonara un miserere a Luzbel para ahogar los hondos suspiros que brotaban de los corazones de aquellos que en esos momentos rememoraban a los seres queridos que tuvieron tan trágico fin.

> Y mientras de los ojos rodaban las lágrimas del dolor, unos cuantos sintieron en sus corazones el palpitar de la codicia y la ambición.

> > ROGELIO GOLCHER

# La conferencia de anoche

las conferencias que patrocina el Instituto Bibli- importantes y de inteco, y que queda s'tuado rés general, conforme se frente al Hotel Continen había anunciado. tal, se vió anoche rebozando de gentes de to- rencias resultan en exdas clases sociales, de- tremo interesantes, porseosas de escuchar la que ilustran y tienden á conferencia que el señor un fin altamente morali

En primer lugar hubo riai como en el espiritual. un magnífico número de canto a dos voces y rencia de anoche fue un acompañado por el pia- éxito grande y los conno. Luego se hizo la currentes quedaron muy presentación del notable satisfechos, no solo del orador portorriqueño Re' tema escogido, sino de verendo Angel Archilla los conceptos allí ex-Cabrera, el que también puestos, que servirán de dirigió la palabra al se- guia para la juventud lecto ynumeroso audito- en ciertas cosas ocultas rio, gustando mucho los que deben cambatirse a conceptos suyos expues' todo trance y por todos tos con suma claridady los medios posibles. con elegancia de pensamiento.

da con mucha atención despertarátanto entusias

El local escogido para por el público toda vez que tocó puntos muy

Esta clase de confe-Enrique Strachan dictó, zador, tanto en el mate-

En resumen, la confe-

Proximamente se anun' ciará la segunda confe-La conferencia del se- rencia en el mismo local, ñor Stchan fue escucha' y estamos seguros que

mo en el público como la verificada anoche.

### LA NOVELA LITERARIA

A 6 3-00 EL TOMO

El rebaño de Clarisa, por P. Adam El año de Clarisa, por P. Adam
El año de Clarisa, por Paul Adam
La indomada, por J. H. Rosny
Lorenza Albani, por Paul Bourget
Al revés, por J. H. Huysmans
Bajo el cielo vacio, por J. Bojer
Antes del amor, por M. Tinayre
En rada, por J. H. Huysmans Mi grande, por Paul Margaritte Marta Baraquin, por J. H. Rosny Los derrotis'as, por Luis Dumer Las fuerzas de las cosas, por Paul Margaritte

Días de prueba, por P. Margaritte Estas obras están de venta en la Librería Falcó. Constan de 300 páginas y están

editadas por la casa «Prometeo» de Valenc a (Lspana).

OBRAS DE LUIS PINDELLO

A \$ 3.00 EL TOMO

Tercetos, novelas El Carnaval de los muertos, novelas Y mañana lunes, novelas Un caballo en la luna, novelas El mantón negro, novela Cuando estaba loco, novelas Seis personajes en busca de autor,

La razón de los demás / El hombre, la bestia y la virtud, testro Vestir al desnudo / ¡Sea todo para El turno /Lejos ... novelse DE VENTA EN LA LIBRE EL ACCIO

### Programa

del concierto que dará la Banda Militar a las veinte horas en el Parque Cen' tral.

1º.-Himeneo, Gran Marcha; 2º.-La Dama de corazón ne

gro, Obertura; Suppé. 3º.-Sitios Reales, Serenata Andaluza; Peñalva.

4º.-Eva, Selección; Lehar. 50, -- Berceuse, Vals; Waldteu'

El Director ROBERTO CANTILLANO V.

Obras de PIERRE LOTI, de la Acade mia Francesa, a 6 3-00 el tomo: Diario intimo, 1878-1886 Divagaciones de un desterrado Carmen Sylva Reflejos en la senda obscura Figuras y cosas que pasaron Pascuala Ivanovith Flores de astio De venta en la Librería Falcó. Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa, a \$ 3-00 el

Cartas a Francisca madre Nuevas cartas de mujeres Federica, novela El pasa trancello, novela El jardin va / '2 novela Ultima - as a Francisca Curtas a rrancisca casada

La concesión de bun amate

De ventz en la Lireria Falco.

La schorita Jonfré, novelna

## Grandes Conferencias Populares

En el amplio local, Calle 3ª, frente al Hotel Continental (25 varas al Norte de la Imprenta Alsina)

### Esta noche a las 7-30

El célebre orador portorriqueño Reverendo AN-GEL ARCHILLA CABRERA dará principio a una serie de importantes conferencias populares vere sando sobre temas de palpitante interés público.

### TODAS LAS CONFERENCIAS SON PARA AMBOS SEXOS Tema de hoy:

### El secreto del éxito y del progreso, ¿cómo alcanzarlo?

Ningún hombre desea ser infeliz. Tampoco quiere tener el fracaso en la vida. Muy al contrario, todos procuramos con avidez y hasta con vehemencia lograr el éxito. Anhelamos apurar hasta las heces la copa de la felicidad y bienestar. Y hasta hay un crecido número de individuos aquí como en todas partes, que ponen todos los medios a su alcance para lograr el fin apetecido-para avanzar, sobresalir y hasta ocupar el primer puesto o tomar la delantera en la vida,

Cosa saludable es tener ambición elevada. A menudo los anhelos y suspiros se convierten en los rieles a través de los cuales corren los hechos que nos llevan a la meta tan anhelada.

Nadar, nadar, y a la orilla ahogar.-Pero con más frecuencia quizás se experimenta el penoso desencanto. En un soplo se han desvanecido todas las ilusiones que ingenuamente forjamos. Todo aquello en que habíamos cifrado nuestras esperanzas se fué en humo, dejándonos con una triste desilusión y-con las ganas y chupando los dedos.

Es verdaderamente motivo de honda y amarga decepción tener que «nadar, nadar, y a la orilla ahogar».

«Con vil estaño no se funden estatuas». -¿Por qué tanta desilusión, tanta decepción en la-vida? Las más de las veces precisamente por no poner los medios conducentes al fin. «Piedra sin agua no aguza en la fragua». Sin poner los medios oportunos no es posible conseguir el fin.

«Una cosa es apuntar, y otra caer el gorrión». Careciendo de los elementos indispensables al éxito, faltando la habilidad en su manejo, o sirviéndonos de lo que es interior, nos condenamos anticipadamente al fracaso. «Con vil estaño no se funden

En su conferencia de hoy arrojará luz el conferencista sobre el mejor modo de evitar los chasi cos y lograr el éxito.

No deje de oirlo. Venga usted. Invite a su familia.

ENTRADA LIBRE

#### COMEDIAS \* DRAMAS \* SAINETES El pueblo dormido...... Los cómicos de la legua .... MARCELINO DOMINGO **IACINTO BENAVENTE** Vidas rectas ..... 0.50 Los intereses creados / La El pan de cada día ..... 0.50 ciudad alegre y confiada . \$ 1,00 J. FERNANDEZ DEL VILLAR La virtud sospechosa ...... Mimí Valdés..... + 0.50 Rosas de otoño / La honra Colonia de lilas ..... 0.50 de los hombres ..... La comida de las fieras / Los La prudencia ........... 0.50 malhechores del bien .... OSCAR WILDE La noche del sábado / La Una mujer sin importancia. ley de los hijos ...... Un marido ideal.... Alfilerazos ..... DIVERSOS AUTORES Señora ama..... ... ¿Y después?, Felipe Sas-La otra honra ...... La malquerida ..... \_ sone , ..... No hay burlas con el amor, Los nuevos yernos ....... El collar de las estrellas ... Alfredo de Musset..... Manolito Pamplinas, José M. M. LINARES RIVAS Granada..... 0.50 La dama salvaje, E. Suárez La raza ..... Como buitres..... La garra..... El marido de la estrella.... La galana. Pilar Millán Astray Fantasmas ..... Como hormigas..... La nave sin timon, Luis Fer-. aindez Ardavin ..... G. MARTINEZ SIERRA Las canas de don Juan, Juan Ignacio Luca de Tena Madame Butterfly, V. Cabi-Juventud, divino tesoro .... Para hacerse amar locamente Madrigal.... rondo..... Madame Pepita ..... La estanola que fué más que reina. E. Contreras Ca-Vida y dulzura ..... P. MUNOZ SECA margo ..... El llanto ..... Trabajos de amor perdidos, Las hijas del rey Lear ..... Martin. ... | 0.50 La pluma verde..... CARLOS ARNICHES Las tenazas, Pablo Hervieu. La honra de don Juan ..... La Jaula, Luciano Descarves Qué hombre tan simpático! No hay burlas con el amor. Las lágrimas de la Trini ... Calderón de la Barca .... El último mono o el chico Amor después de la muerte, de la tienda ..... Calderón de la Barca .... J. y S. ALVAREZ QUINTERO Todas estas obras están a la vonte Los leales ..... en la Libreria Falcó El ilustre huésped ...... FEDERICO OLIVER El azar ..... 0.50

### Recorte este CUPON

Si desea conseguir valiosos y escogldos libros recorte y guarde este CUPON.

En breve publicaremos una lista de obras que obsequiaremos a nuestros lectores.

# EN TAJ. DIA..

MARZO 16 DE 1560. - CONJU-RACIÓN DE AMBOISE

Fué esta conjuración, abortada hoy hace trescientos cincuenta y seis años, el primer chispazo de las luchas religiosas que, para dilucidar el in portante extremo de si debian elevarse las preces al Altísimo en francés o en latín, ensangrentaron el suelo de Francia durante un centenar de años. Ved ahora cuán noble era su causa inicial y cuán caballerescos resultaron su desarrollo y su desenlace.

El Duque y el Cardenal de Guisa, que tenían de católicos lo que yo de maurista, so pretexto de auxiliar al partido del catolicismo, dominaban completamente a Francisco II y a su madre, Catalina de Médicis. Y el Príncipe de Condé, que tenía de protestante lo que los Guisas de católicos, con pretexto de auxiliar a los partidarios de la Reforma, trataba de conquis' tar el dominio completo soble Catalina de Médicis y su hijo Francisco II.

Para lograr tal propósito, Condé convenció a los protestantes de oue debían dar un golpe de mano que anu' lase a los Guisa y le entregara a él las personas del Rey hijo y de la Reina madre. Y los protestantes fraguaron la famosa conjuración que nos ocupa, y que se llama de Amboise, porque en Amboise, lugar donde residía entonces accabo.

conspiración, cuya jefatura efectiva ejercía, como indicado queda, el Príncipe de Condé, era el caballero Barri de la Renadie, y los propósitos de los conspiradores consistían en asaltar

Habana (Cuba).

de, v.a Kingston.

na el n'ismo martes en la tarde.

de regreso en Cristóbal y Kingston.

José, señores Sasso & Pirie Sucs.

Diciembre 29 de 1926.

Orleans, via Tela v Habana.

el castillo real, y matando a los Guisas, secuestrar a los Reyes.

Mas ocurrió que veinticuatro "horas antes de la señalada para la función, los Guisas se enteraron de lo que iba a suceder, y cuando en tal día como hoy conjurados se dirigian camino de Amboise, fuerzas superiores en número, y convenientemente emboscadas en la selva de Chateau-Renard, les dieron el alto y los cazaron igual que a incautas avecillas

El caballero Barri de la Renadie y algunos otros jefes y soldados murieron en la pelea, y los que pudieron salvar la vida fueron hechos prisioneros y ejecutados días

Y es lo divertido del caso que quien aprisionó a los que de la acción salieron vivos, y quien mató a los que en la acción quedaron muertos, fué el propio Príncipe de Condé.

Si; el iniciador, el alma, el jefe de la conjuración de Amboise, al saber que ésta había sido descubierta, no encontró otro sistema más hidalgo para apartar las sospechas que sobre su persona recaían que el de solicitar el mando de las tropas destacadas contra los conjurados. Y ejercer ese mando con todo valor y toda pericia para que no pudiera salvarse uno de sus ex-compañeros.

¿No os parece, lectores, que cidentalmente la corte fran- ese Príncipe de Condé (Luis cesa, había de llevarse a I de Borbón) debía ser un sinvergüenza muy grande? ... El Jese aparente de esta A mí, y os lo digo en confianza, con toda franqueza, me parece que sí.

> Y juraria queen mi parecer no ando descaminado.

UNITED FRUIT Co.

SERVICIO DE VAPORES

de enero de 1927, hasta nuevo aviso, los vapores PAS-

TORES, ULUA, TOLOA y CALAMARES, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegarán a este

último puerto los sábados en la mañana, zarpando el

domingo en la tarde, haciendo escala de regreso en

MINA tocarán en Limón los martes de cada semana,

y saldrán para Nueva Orleans vía Cristóbal y Haba-

ATENAS tocarán los viernes en la mañana en Limón,

zarpando el mismo viernes en la tarde para Nueva

GIL y SAN BRUNO, llegarán los sábados en la ma-

ñaña "arpando para Boston ese mismo día en la tar-

que hacen el servicio entre Avonmouth y Limón lle-

garán a este último puerto quincenalmente los Jueves

en la mañana y zarparán los Viernes en la tarde.

haciendo escala, de venida en Barbados y Trinidad y

Compañía en Limón, o a los Sub-agentes en San

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Ceste del Palacio de Justicia

Durante la estación de turismo, a partir del 15

Los vapores CARTAGO, HEREDIA y PARIS-

Los vapores TURRIALBA, ABANGARES y

Los vapores SAN BENITO, SAN BLAS, SAN

Los vapores CAVINA, ARIGUANI y CARARE

Para más informes dirigirse a las oficinas de la

M. M. MARSH

Administrador

LUIS DE OTEYZA

Se han hecho gestiones por medio del Agente de Policía de ese distrito que es don Lino Meléndez para que la calle real sea iluminada.

Es justo que allá se lleve tal motivo de progreso pues los demás distritos también tienen alumbrado público.

La Compañía Nacional de Electricidad puede encargarse del servicio.

# 132 legitimos

Durante el mes de febrero se registraron en la gobernación de esta provincia 187 nacimientos pertenecientes a la capital con sus cuatro dictritos.

De el os la proporción fue mayor de varones que fueron 97 pues las niñas fueron 90.

Es n ayor el número de legitimos que llegaron a 132. El resto fué de naturales o sea un porcentaje de 29.

### El primer ahono del déficit de las fiestas

Los pobres señores que integraron el excomité de las fiestas cívicas últimas, han tenido que aflojar ya la mosca y a principios de este mes cancelaron ya la primera mensualidad de 6 10. Su patriotismo y amor a la capital les ha salido sumamente caro y no han quedado convidados.

El saldo debido se consiguió con un banco a largo plazo y por abonos prorrateados.

# Gasolina de color

El Gobierno ha reformado la Ley número 99 del 4 de abril del año 1925.

Ha dispuesto en vista de las dificultades que se le han apuntado, que el color de la gasolina para las em' barcaciones sea roja, en vez de azul.

Este acuerdo rige ya.

### Apoderado de una Junta

En su última asamblea general, que verificó a principios de este mes, la Junta de Caridad de Cañas, de la Provincia de Guanacaste, nombró su apoderado a don

Luis Arana. El Sr. Arana ha aceptado el cargo.

LAS MEJORES OBRAS EN LA DIRECCION

A 6 2.50 el tomo La religión al alcance de todos,

LIBROS SELECTOS

R. H. Ibarreta Las mentiras religiosas, Voltaire rdeología y táctica del proletaliado moderno, Rudolf Rocker

### Teatro Selecto Contemporáneo

A \$ 1-75 EL TOMO Despertar de primavera, tragedia infantil en tres actos y un prôlogo, por Frank Wedekind La vida del hombre, tragedia en

cinco actos, por Leonidas Andreiev La huelga, drama en tres actos, por Jonh Galsworthy El abanico de Lady Windermore,

comedia en cuatro actos, por Os-Laboremus, por Björnstjerne Bjor-

Hacia las estrellas, drama, por Leonidas Andreiev

De venta en la Libreria ruco

### BIBLIOTECA SOCIAL

Tomos de más de 200 páginas esmeradamente impresas,

a \$ 1.50 cada tomo Cuen'os de l'alia, Máximo Gorki La montaña, Elisco Reclús. El imperio de la muerte, Vladimiro Korolenko El calvario, Octavio Mirabeau La Eica, el Estado y la Revolu-

ción, Pedro Kropotkine Almas muertas, 2 tomos, V. Gogol ¿Qué hacer?, León Tolstoi dearlo, Enrique Malatesta El arroyo, Elisco Reclús Critica revolucionaria, Luis Fabbri

Escritos filosóficos y sociales, Máximo Gorki La vida de un hombre innecesario, Máximo Gorki

Cómo se forma un mundo nuevo, Máximo Gorki El matrimonio, el amor libre y la libre maternidad, Jean Marestan ¿Renovación o Revolución?, Mar-

celino Domingo El abolengo, teatro, Manuel Linares Rivas

Las mañanas de Florencia, John Los pin'ores modernos (el paisaje).

John Ruskin Las sie e lámparas de la arquitec'ura, John Ruskin Propaganda socialista, P. Iglesias rita? La democracia y los hacendistas,

Francis Delaisi Federalismo, Socialismo y Anti-teologismo, M. Bakounine Sindicalismo y Anarquismo, Luis

La ciencia moderna y el anarquismo, P. Kroprotkine

La vida universal y el origen de los seres, Víctor Delfino El mundo nuevo, Luisa Michel Miguel Servet y Calvino, A. Dide El individuo y la sociedad, Juan

Grave\_ En Anarquía, novela, Camila Pert La única salvación, P. J. Proudhon El catolicismo y sus luchas con el

Estado, D. Luben El prejuício de las razas, 2 tomos, Juan Finot

El prejuicio de los sexos, 2 tomos, Juan Finot Origen de la familia, 2 tomos, Fe-

derico Engels Manual Práctico de Economia Politica, Juan Bautista Say.

### Exito Editorial

No olvide que las novelas de COLECCION PRINCESA son las que todos leen y todos pueden leer. De venta en la la Librería Falcó. Precio: © 3.00 el tomo

**OBRAS PUBLICADAS** 

An ita, por M. El Rey de los Dellys, por . D Ruinas en flor, por G. Chantepleure Amor que todo lo vence, por Jean de la Bréte

Los terrores de Lady Susana, por C. de Chandeneux El sueño de Suzi, Henry Ardel A los dieciocho años, M. Aigueperse Rosa Perrin, por Alice Pujo Amor es vida, por Matilde Alanie La profesora de piano, F. O'Noll El mal paso, por J. des Gachons Kitty, por K. Tynan La marquesita, por A. Dourliac

Un cuento azul, por Henri Ardel Ninón, por Guy Wirta Silencio heroico, Jean de la Brête Amada en el dolor, René Star El Secreto de Kernic, P. Segonzac La paloma de Rudsay--Manor,

por M. Delly La doble farsa, por G. de Wailly El rey que tuvo un solo amor por Juan Laguía Lliteras Hlia de héroes, por M. Delly Doris, por Curtis Yorke

Paulina, por G. de Wailly El crimen de un comediante, por Pierre Gourdon Hipócrita, por M. Delly

Me hago cargo de toda clase de construcciones, preparación de planos y presupuestos.

JOSÉ FABIO GARNIER

POR LOS NIÑOS

## Es necesario formar madres

La educación ha de tener por finalidad, la vida. Su otra flores y las demás objeto es preparar a cada cual para llenar en ella cumplidamente su misión.

Y la misión de la mujer es ser madre y educar a sus hijos.

Es preciso, pues, dar a la mujer un concepto cabal de la vida; apartarla de la vanidad y fortalecerla para el sacrificio.

Esas volubles mariposas, a quienes deslumbra la luz, que no tienen quietud ni reflexión ¿serán las buenas madres de mañana?

Esas ligeras y vanas mujercitas de quince años que sólo piensan en ser vistas, y en sus trapos y aderezos ¿serán ellas acaso, las madres que necesitamos?

Esas jóvenes regalonas y voluptuosas que retroceden ni para formar sirvientas, ante el sacrificio y que sólo ni para hacer profesionales, anhelan placeres, ¿podrán sino para preparar futuras cargar la cruz de la mater- dueñas de casa, problema nidad? Y tanta joven que de la más alta importancia. vive sin un pensamier to Una madre debe conocer la noble, sin un afecto sincero, higiene, la economia doméssin un propósito constante, tica, la cocina, el lavado, el con el corazón abierto a corte, la costura, el desman todas las brisas y a todos che, el remiendo, en fin todo los vendavales, ¿qué esperan- lo que es útil en ella y ade-

No es de esa madera de agradable. la que se tallan las madres. educación verdadera y sólida. ben ni fajar a su chico, ni Y e lo que más nos h ce prepararle la madera. falta.

¿Qué estudia usted seño--Humanidades.

¡Esa será una bachilleral -Y usted. -¡Yo! recibo lecciones de piano y canto.

¡Será una artista! -dY est is otras?

-Una estudia la moda. allá lencería, contabilidad, sombreros, medicinas, dibujo, dentistería y bordado....

¡Cuántas profesiones y cuánta ciencial ¿Y cuáles estudian para

dueñas de casa, para madres? Talvez alguien pensará que eso no es menester ense-

Gravisimo error.

El complicado régimen de una casa, los cuidados que exige el niño en sus primeros años, son conocimientos tan necesarios como poco

Los belgas por eso han fundado, para satisfacer esa necesidad, una institución admirable «les ecoles menagers», las escuelas de enseñanza doméstica, que no son za encierra para el porvenir? más, todo lo que la hace

Lo que es hoy la mayor Es necesario darles una parte de las madres no sa-

Y la madre es la primera Pero no basta formar el maestra, la primera pedagocorazón; aunque eso sea lo da. Es un oficio que también hay que aprenderlo.

> Formar en las mujeres esa gran vocación maternal que es necesaria para la subsistencia de las razas, fortalecerlas para los sacrificios que ella exige, he aquí el gran ideal de la educación de la mujer.

## ASERRADERO ELLABERINT

DEPOSITO DE MADERAS

Frente a la Industria Francesa Gran surtido de MADERAS DEL PACIFICO

Fábrica de PUERTAS Y VENTANAS TRABAJOS DE TORNÓ Y CALADO MOLDURAS DE TODAS CLASES

Le interesa mucho ver mis maderas y mis precios antes de comprar

MARIANO STRUCK Apartado 741 SAN JOSE Teléfonos 937 y 539

# PAN PARA TODOS

Excelente calidad

fabrica don ALBERTO ODIO en «LA JOSEFINA» situada frente al Mercado, al lado de «El Gallito». Haga usted sus compras y se convencerá de la verdad. .

Donde ROBERT

Toda la Ropa

Apartado N.º 211 Teléfono 694 

DE LA PRENSA

# Ultimas informaciones de México

Datos inexactos sobre los intereses petroleros

Con motivo de la controversia suscitada por la oposición hecha por algunas empresas petroleras a nuestra Legislación, el Gobierno mexicano ha mostrado datos precisos respecto de los diversos intereses, pero como estos datos han sido alterados por los corresponsales norteamericanos, la Secretaría de Industria y Comercio, publicó una declaración al respecto.

#### El Departamento de Estado y los banqueros

Un telegrama fechado en Nueva York y publicado en «El Universal» dice: «Comunican de Washington que el Comité de Relaciones Exteriores del Senado acordó emitir dictamen favorable a la resolución presentada por el Senador Borah en el sentido de que el Cobierno de los Estados Unidos negocie un Tratado con México, con el fin de prorrogar la duración de la Comisión General de Reclamaciones, y someter a ella algunos puntos de la presente con troversia sobre tierras y petróleo. El Departamento de Estado desmiente que haya dado instrucciones a los banqueros norteamericanos para no hacer préstamos a México a propósito de las versiones que circularon diciendo que en caso de que se negociara un empréstito encontraria dificultades y poca simpatía de parte del Gobierno de los Estados Unidos».

#### La situación militar en el país

El Subsecretario de Guerra, hizo las siguientes declaraciones: Por los telegramas que diariamente dirigen los
jefes militares, relacionados con la situación del país, el
movimiento rebelde, encabezado por elementos clericales
y en el que tomaron parte fanáticos engañados, sin que
llegara a adquirir importancia ha fracasado en lo absoluto,
a pesar de la propaganda subversiva. Los grupos rebeldes
han sido dispersados, a otros se les exterminó y no pocos
se rindieron.

#### Presentación de reclamaciones

Terminó el último plazo concedido a los ciudadanos norteamericanos que sufrieron daños durante el período revolucionario, para presentar sus demandas ante la Comisión Especial de Reclamaciones, creada por la Convención de 10 de Setiembre de 1923.

#### Choque de trenes

En la División de Chihuahua, entre las estaciones de

«Díaz» y «Reforma», en el kilómetro 1402, chocaron dos trenes «extras» de flete, que se dirigían, respectivamente, a Jiménez, Chih y viceversa. Las dos locomotoras de los convoyes y trece carros de mercancías quedaron hechos pedazos; el saldo de sangre fué de cuatro muertos y dos heridos.

#### Estudios estadísticos

Por acuerdo del Presidente Calles, el Departamento de Estadística Nacional hará un estudio estadístico, económico y social sobre los Estados de Sonora, Sinaloa y Nayarit con el objeto de incorporarlos real y positivamente al resto de la República. El estudio de referencia se publicará con motivo de la inauguración del ferroca rríl Sud-Pacífico, que unirá dichas entidades federativas con la Ciudad de México.

#### No hay temor de huelga

La Secretaria de Industria y Comercio, ha declarado

### Escuela Mercantil "Manuel Aragón"

Finanzas - Estadística - Italiano

Organizado ya este Colegio, comunicamos a todos los alumnos que las clases dieron principio el lunes 7 del mes en curso.

El señor Secretario de Hacienda, don Tomás Soley Güell y el Prof. don José Guerrero, empeza rán el desarrollo de sus programas el lunes 14 del presente

Las clases de italiano, absolutamente gratis y a cargo del Prof. don José Fabio Garnier, también se iniciarán el lunes entrante.

> ANDRES BOZA CANO Director

# Los mejores libros, en la Dirección de La Prensa

que el movimiento que se pretende lo considera ilícito; y según las declaraciones hechas por los Ferrocarriles Nacionales, aún en el caso de que la huelga se llevase a cabo, la empresa cuenta con personal suficiente para conservar normalmente el servicio en todo el sistema. También se informó que en virtud de la conducta observada por la Confederación, las sociedades han acabado por desconocerla y se considera que su funcionamiento es ilegal.

#### El centenario de Pestalozzi

La conmemoración del primer centenario de la muerte del insigne maestro Juan Pestalozzi fue llevada a cabo con la participación de más de trescientos niños que asisten a los Kindergartens, correspondientes a la tercera zona escolar. La ceremonia se efectuó en el Hogar-Escuela Pestalozzi que se encuentra en la barriada del Carmen de esta capital. Los demás jardines enviaron sus delegaciones; casi todos los niños asistieron con traje de carácter,

#### Perspectiva para la agricultura

La Dirección de Agricultura y Ganader a de la Secretaría de Fomento publica los siguientes datos acerca del estado de las siembras. En general el estado del tiempo ha sido favorable para los cultivos de inviento encontrándose éstos en muy buenas condiciones en toda la zona del Pacífico y normales en el resto del país El estado de los campos de pastoreo es regular en la zona del centro y buena en el resto del país. La cosecha de caña de azúcar en el Estado de Nuevo León será un 30 por ciento mayor que la del año anterior. Se espera que la exportación de tomate para los Estados Unidos, procedente de Sinaloa sea considerable este año. El cultivo de la caña de azúcar va a intensificarse en la Baja California.

#### Informes sobre los comerciantes

La Confederación de Cámaras de Comercio envió a todas las Cámaras del país una circular en la que se solicita se dé a conocer la opinión de cada agrupación sobre si debe subsistir el sistema de informaciones confidenciales. La Confederación considera que dichos informes sobre la solvencia de los comerciantes de cada entidad Federativa son muy necesarios, puesto que de esta manera los comerciantes, industriales y productores que venden a plazo, sabrán a qué atenerse antes de hacer sus envíos.

# IMPRENTA GERMINAL

Acabamos de recibir un completo surtido dematerial de imprenta y podemos ofrecer precios económicos y nitidez en el trabajo

DIRECCION:

Teléfono No. 71 \* Avenida Este, No. 344 \* Apartado 1311

# El Presidente de México desmie al Secretario de Estado Kellogó

(De la correspondencia mantenida con el senador Borah)

El General Plutarco Elías Calles, en una carta dirigida al Senador William H. Borah, en solicitud de informes sobre cuales habian sido las compañías petroleras que no habian acatado las leyes ema nadas del artículo 27 de la Constitución Mexicana, da un rotundo mentís a las manifestaciones que ante el Congreso de Washington pronun' ciara el Secretario de Estado, Kellogg, con respecto a las empresas que se muestran remisas a admitir la legislación que se tacha de retroactiva e incautatoria. Según Mr. Kellogg, el noventa por ciento de las empresas productoras de petróleo de México habían, rehusado acep tar la legislación petrolera.

El General Calles acompaña en su reporte unos datos de la Secretaria de Industria y Comercio a tal respecto, mediante los cuales M. Borah se propone demostrar;

cuestión están controladas Estados Unidos:

uno de los clientes del bufete, Morgan, Olds Kellogg and ellas;

Estado se dirigió a las mismas

Mr. Borah tiene que ir adelante en sus demostracio nes antes del 4 de marzo, en que se cierra la legislatura.

El informe de la Secretaria de la Industria y Comercio de México, hace, al respecto de los que demandara Mr. Borah, las siguientes rectifi caciones:

40 empresas norteamericanas que poseen tierras petroleras en México, sólo cuatro han solicitado concesiones con firmatorias, de acuerdo con nuestra ley.

20. - Se dice que la Penn. Mex. y la Texas, en la actualidad no tienen producción en Mé

RECTIFICACION. - No son cuarenta, sino dieciseis únicamente las compañías norteamericanas PROPIE-TARIAS de terrenos, y de entre éstas, la mitad han so licitado cesiones confirmato rias. En total, a fines de 1926, operaban en México 147 empresas petroleras,y de ellas 125 esto es, la gran mayoría, había aceptado nuestra leeislación.

RECTIFICACION: - Ambas compañías no han dejado de producir petróleo, y la producción sumada de ambas, en el último semestre se ha venldo sosteniendo entre 32,000 metros cubicos (200,000 barriles) y 40 mil metros cúbicos (250,000 barriles) mensuales.

3.º-Se afirma que la East Coast y la New England no tienen títulos de pro-

piedad.

mera si es dueña de terrenos y la segunda no; pero que en México, como en como arrendamientos, par cuentran los terrenos no s'o

ticipaciones, concesiones, etc. metidos a la ley se ve por 4.º-Entre las compañías que los datos siguientes, que es

lifornia Standar Oil Co., tra ley. of New Jersey, M.xican Co., Anglo Mexican Pe troleum Co. Ltd., Royal Dutch Shell y Leopoldo Newborg, W. L. Hernstadt y Malcolm Anderson.

RECTIFICACION. - Delos nombres mencionados, son totalmente desconocidos, y no están ni han estado nunca registrados en el Depar' tamento de Petróleo, los de Newborg y Herstadt. An' derson desde el 6 de septiembre de 1917 no figura en los registros oficiales para efectuar trabajos pe' troleros. La Humble Oil no (1) Que las compañías en se tiene noticias de que opere en México, ni direc' por Mr. Mellon, el actual tamente ni por medio de Secretario del Tesoro de los alguna subsidiaria conocida: se sabe sí que está afiliada (2) Que en tales empresas a la Standard Oil Co. of tiene los intereses más cre- N. J., y quizá por eso se crecidos el millonario Dohe- considera interesada en nues ny: y que Mr. Rockefeller, tros asuntos de petróleo. La Atlantic Refining, la Atlantic Gulf y la Mexican Petro. Severance, está interesado leum Co., por medio de sus directamente en varias de filiales en México, perma. necen en efecto, en actitud Y (3), que la Secretaría de opuesta a la ley. Las demás empresas, la han acatado, instruyéndolas para que no ya sea total o parcialmente, acataran las leyes Mexicanas. por medio de sus filiales. Así, de la Island Oil and Transport Co., la ha acep' tado la Metropolitana, y se han opuesto a ella la Capuchinas y la Otontepex; la Cía, Refinadora Island no trabaja desde agosto de 1924. La Standar Oil Co. of California la ha acepta do totalmente, por medio de 10. - Se afirma que de entre la única conocida de sus filiales que opera en Méxi co, y que es la Richmond of N. J., la Transcontinental ha sometido una parte de sus terrenos a la ley, la otra no, y en cambio, la Penn. Mex. sometió absolutamente to das sus propiedades, ligada con la misma Standard de N. J., a través de otras com' pañías, están la Mexicana de Combustible, que total' mente se ha acogido a nues' tra ley,

De la Butch Shell, el Aguila se ha sometido para una gran parte de sus terrenos y para otra no, y en cambio, las demás filiales de la Dutch Sell se han sometido totalmente; tales filiales son, la Corona, la Tampico-Pánuco P. J. Jonkor, Unida de Petróleo y T. P. Hicks. Como se vé, del grupo de empresas que se citan como opuestas a nues' tra ley, pues pocas son las que en realidad no se han sometido a ella.

50.-Se dirá que las compa' ñías petroleras opuestas a nuestra ley, dominan el noventa por ciento de las tierras productoras en Mé.

RECTIFICACION. - Del RECTIFICACON.-La pri total de terrenos que hasta ahora se han destinado en México a la industria del aún así no debe olvidarse petroleo, sólo una ínfima parte son de la propiedad todos los países petroleros, de los mismos explotadores, las empresas solo excepcio- puesto que, como queda naln ente compran los te- dicho, en México como en rrenos en que perforan o todos los países petróleros, piensan perforar sus pozos, sólo por excepción se opey en la mayoria de los car ra en terrenos adquiridos sos adquieren títulos de en propiedad. En cuanto a diversas naturalezas, tales la proporción en que se en

se han negado a aceptar apenas de 15.334.146 hectála ley, se citan especial- reas (37.831.874 acres) un 4,6 mente a las siguientes: por ciento. En efecto, de un Atlantic Refining Co., Atlan' total de terrenos petroleros tic Gulf Oil Corp., Humble de sólo 671.027 hectáreas Oil Petroleum Co., Island (1.680.312 acres) no habían Oil and Transport Corp., sido solicitados en conce-Standart Oil Co., of Ca- sión de acuerdo con nues

> mexicana proviene de los terrenos que no han sido tidos.

sometidos a nuestra ley. RECTIFICACION. - Esta afirmación es errónea, puesto que, a final de 1926, ese por ciento era de 52, y actualmente es aún mucho menor, A mayor abunda miento, compañías como el Aguila y la Trascontinental, que han sometido a la ley una parte de sus terrenos. 60. - Se afirma que el 70 por obteniendo más del 70 por ciento de la producción ciento de su producción total, de los terrenoso some.

17 DE MARZO

### TEATRO RACIONAL

Empresa RUBEN E. STOLEK MAÑANA JUEVES

a las 8-30 de la noche

Primera audición poética

de la gran artista de la declamación

### Berta Singerman

Berta Singerman está considerada por la alta crítica universal como el más poderoso temperamento artístico de estos tiempos, que con su actuación marca una nueva época en la estética teatral de igual manera que en el siglo xix la marcaron Sarah Bernhardt o Eleonora Duse.

### PROGRAMA

- MARCHA TRIUNFAL. Rubén Dario CUENTO A MARGARITA.-Rubén Darío, CANTO A LA ANGUSTIA. - Leopoldo Lugones. DE LAS PROPIEDADES. - Arcipreste de Hita. LA NACENCIA.-Luis Chamiso.
- IL ERAMOS SIETE HERMANAS. Gabriel D'Annunzio. CAPRICHO.-Alfonsina Storni. ROMANCE DEL REY MORO. - Anónimo. CANCIONES DE CUNA.-Gabriela Mistral. LAS CAMPANAS. - Edgar A. Poc.
- POEMAS DE NINOS.-Rabindranath Tagore. DIME LA COPLA.-Enrique de Mesa. CANCION ANTIGUA. - Anónimo. NUNCA TUVO NOVIO. - Enrique de Mesa. ALEGRIA DEL MAR. - Carlos Sabat Ercasty.

Luneta o Butaca .... ¢ 6.00 Palco galería 2ª y 3ª fila 3.00 Galería latera l ..... 1.00

Palco galeria 1ª fila \$ 3.00 Galería central .... 1.50

Son necesariamente

más sabrosas las

# QUESADILLAS

### PAN DE LECHE "GOMEZ COTO"

Muchos años de experiencia, harinas de calidad superior, azúcar y otros materiales de primera, bien escogidos

Todo hecho con todo aseo y esmero,

como en su casa

Guillermo Gómez Coto

Teléfono No. 1187

Para buenas novelas la Dirección de "La Prensa"

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.



das carlistas aceptando la apuesta fué todo puras «macanas»; humo de paja.

Y cuentan que muchos de los carlistas, volvieron la espalda a la apuesta de los cincuenta mil torcida con el candidato toletes del cletismo, murmurando: ni locos que estuviéramos. . . .

Pobre don Carlos Ma-

ría. . . .

Nadie de sus «fieles» amigos que a cada momento le cantan triunfos en todo el país, le halagó con aceptar siquiera una apuestilla de cien colo- querían sus funerales annes.

ros del triunfo, no serian lista? tan tonticos los «incondicionales» de don Car- có en esos momentos el los María, para dejar alma de don Carios Mapasar tan magnifico ne- ría y quiso tener un rasgocio ganando unos go sentimental para con cuantos miles de cristó- su gran muerto. bales.

nar del cangrejo: para de compasión. atrás. O como el cuento del baturro que montó la burra vuelto hacia la grupa y teniendo por del doliente Karlos que riendas las crines de la llegó trisie a buscar concola.

Todo lo de ellos es pu- eran los suyos. ramente aparatoso. Gehumo, puro humo, como todos sus «grandes triunfos»

por ser patillos se dejan coger en la trampa tan fácilmente, sostenían este diálogo:

huelen ya a militares; a

selinados.

esos suaves se les iba a a ella furtivamente. disciplinar militarmente, y en esa forma se les seguía al Lic. Cortés se organizaría.

reponerle el sueldillo que ber esperado que baja-Carlos Alberto Castro se éste, ya Sotela em ganaba como Instructor pujado por. . . . su sen-Militar, y que perdió con timiento oratorio y la la metida de pata que imposición de los carlisdió en el Guanacaste.

quiere recompensarle en la muchedumbre en una sus arrestos militares negregura que le ofrecian dándole un sueldaso para sus lentes negros. que prepare a sus mulas armas...

en un partido político. los María.

-Y por qué? en el futuro?

-Alabado sea Dios... Le hubiera sentado en esas cosas...

me huele a pólvora. El politiquero. temperamento de don

Los de las bravucona- Carlos María se pone en acción.

> Está visto que don Carlos María se empeña en hacer tortas en Alajuela.

> Pobre ciudad ... tan del carlismo...

> La figura de don Carlos María ya se hace fatídica para los alajuelenses.

> Su última torta fué la imposición de un desfile carlista en los funerales de las víctimas del Virilla.

Sería que ellos también tes del último respiro Si estaban tan segu- del pseudo-partido car-

Posiblemente. Dios to-

Y dicen que hasta el Es que los triunfos de mismísimo Juan Santaellos son como el cami- maría lo miraba con ojos

> Y en la Catedral se le brindó un asiento y todos tuvieron lástima suelo entre los que no

Fue un acto de contrinialidades baturras. . . . ción este, que movió a

compasión.

Sotelita, según cuentan, como tiene un cuerpo Dos patillos, que no tan ondulante como el de una serpiente, y es tan listo como un ratón para poder pasar hasta por un diminuto agujero. -Lico, los carlistas logró co'arse por entre las piernas de las gentes pólvora; a fusiles; enva- y oradores que rodeaban la tribuna en el cemen--Oí decir que a terio de Alajuela, y subir

Cuando el orador que proponía subir a la tri--Yo creo que es por buna, no sin antes hatas, estaba luciendo su -Y don Carlos María garbo enjuto mirando a

Esto sí que se llama chachos en el manejo de ser entusiasta.Y era que las familias de las vícti--Eso es. Pero oí, aquí mas y los organizadores en secreto: a mi no me del funeral le reclamaban la hace buena eso de a todo trance, como reorganizaciones militares presentativo de don Car-

Atrás lo escudaban el -Pero sopenco...no Gobernador y el Comanalcanzas que eso puede dante de Plaza y otras servir para otras cosillas etcéteras del campo carlista.

Si se les mete el pisuicas mejor el haberse colado en un nicho para guar--Peor para ellos ... dar una mejor relación En fin, ya tenemos que con el estado de ese parse les va a dar milicia, tido, y de allí lanzar voy esto, como te lo digo, ces lastimeras de bardo

PERIQUIN